

La chronique du CESA

15 novembre 1936 : engagement de la Légion Condor en Espagne

Un banc d'essai pour la Luftwaffe

À l'été 1936, alors même que les Républicains espagnols reçoivent l'aide de l'Union soviétique, les Nationalistes, entrés en rébellion contre le pouvoir socialiste en place depuis peu à Madrid, bénéficient désormais du soutien de l'Allemagne nazie et de l'Italie fasciste.

Un corps expéditionnaire aérien



Dès le début de l'insurrection, le général Franco, qui en est un des principaux dirigeants, sollicite l'appui de l'Allemagne nazie. Hitler ayant donné son accord, des forces terrestres et aériennes allemandes sont expédiées sur place tandis que Mussolini dépêche dans la péninsule ibérique un corps expéditionnaire dont les effectifs atteindront près de 70 000 hommes. Les moyens en

avions affectés par la *Luftwaffe* à l'Espagne sont rassemblés sous le commandement du général Sperrle, un proche de Göring, dans une structure qui reçoit la dénomination de Légion Condor.

Celle-ci, qui compte à l'époque une centaine d'avions et quelque 5 000 hommes, effectue sa première opération de guerre le 15 novembre 1936. Près d'une vingtaine de milliers d'hommes vont y servir au cours de ce conflit, engageant dans la bataille des appareils tels que le *He 111*, le *Ju 87 Stuka*, le *Messerschmitt Bf 109* ou encore le *Henschel Hs 126*, qui constitueront l'ossature de leurs unités pendant la seconde guerre mondiale.

Un laboratoire précieux

Pour la jeune *Luftwaffe*, officiellement créée en mars 1935, le théâtre d'opérations espagnol constitue un banc d'essai de première importance. L'aviation allemande y teste en grandeur réelle ses appareils les plus évolués, mais est également en mesure de mieux définir sa doctrine d'emploi et ses techniques de combat. Les chefs de la Légion Condor découvrent notamment l'obsolescence des chasseurs biplans, tels que le *He 51*, déployé dès le début du conflit. Ils prennent conscience de l'intérêt d'engager l'aviation en appui des forces terrestres, enseignement précieux pour la *Blitzkrieg* (guerre-éclair) que l'Allemagne pratique pendant les premières années du second conflit mondial. Par ailleurs, à diverses reprises, leurs forces mènent des bombardements qui ne peuvent être qualifiés autrement que de terreur sur un certain nombre de villes du pays, telles que Madrid ou encore Guernica.



Heinkel He 111 de la Légion Condor



Messerschmitt Bf 109 de la Légion Condor